

SOCIEDAD | LOS MENORES Y EL USO DE INTERNET

EL RIESGO ESTÁ A UN SEGUNDO

'Ciberbullying', 'sexting', 'grooming'... los menores se enfrentan cada día a los peligros que entraña un mal uso de las redes sociales, convirtiéndoles en víctimas o en hostigadores virtuales. La Policía, que recorre los institutos aleccionando a los chavales, detuvo hace poco en Murcia a un 'ciberacosador' de 73 años que logró embaucar a una vallisoletana de 15

A. G. MOZO / VALLADOLID

Claudia tiene quince años. Ha conocido a un chico un poco más mayor que ella por internet. Es madrileño y ya va a la universidad. Hablan por WhatsApp desde hace un par de meses y han empezado a cruzarse fotos; cada vez más y con menos ropa. Van a quedar para conocerse en persona. Ya hay fecha. Ella está nerviosa por su relación furtiva, por el inminente encuentro, porque su día a día es él y su móvil. Y se aísla con su pantalla para 'hablar' con el chaval. Aunque, en realidad, nunca han llegado a hablar, solo se han intercambiado letras y emoticonos. Claudia (nombre ficticio) está a punto de darse de bruces con la cruda realidad porque ese apuesta universitario madrileño no es más que un 'ciberacosador' de 73 años que vive en Murcia con su mujer y un hijo. Un jubilado sin antecedentes al que llegó la Policía gracias a la perspicacia e intuición de la madre de la chica, que denunció el caso en comisaría tras descubrir que su hija había enviado fotos desnuda a ese 'joven'. Ella se había convertido en una víctima de *grooming*, que es el término inglés con el que se conoce a todas las conductas que lleva a cabo un pedófilo para tratar de llegar hasta una menor.

«Un comportamiento extraño, cualquier cambio en lo que sería la actitud normal de la menor... ante la más mínima duda, se tiene que revisar el teléfono móvil del menor o la menor, el correo electrónico, las redes sociales...», detalla el jefe del GIT (Grupo de Investigación Tecnológica) de la Brigada de Policía Judicial de Valladolid, Victoriano Panizo. Su equipo fue el que logró desenmascarar a ese jubilado y el que evitó que ese 'ciberacosador' se convirtiese en algo más. «La niña, al parecer, había cambiado su comportamiento y la madre fue la que se dio cuenta y no dudó en buscar los motivos en el móvil de la menor. Y acertó», explica.

EN LOS INSTITUTOS. La madre de Claudia jugó un papel clave en este caso, pero la Policía cree que son los propios menores los que deben aprender a «hacer un buen uso de las redes sociales y de internet», tal como apunta la inspectora Clara del Rey, del Grupo de Participación Ciudadana de la Policía Nacional. Ella es la encargada de recorrer los institutos de la ciudad aleccionando a los chavales sobre la importancia de ese buen uso. «Hay que aprender a manejarse con redes sociales y sin redes», advierte durante una de sus charlas, en la que recuerda que «cuando una persona comparte una imagen de un menor de 18 años desnudo, lo que está haciendo es cometer un delito de pornografía infantil». «Jamás es buena idea compartir imágenes sexuales», apostilla.

Después pueden llegar casos de *grooming* como el de Claudia o de *sexting*, en los que (menores y adultos) son víctimas de chantaje usando como arma esas fotos que a veces se entregan de una forma

voluntaria y otra veces se obtienen de una forma fraudulenta, «a través de Skype o aprovechando que le dejan el móvil a un compañero», recuerda la inspectora Del Rey. «Nos piden más fotos, dinero o que hagamos algo que no queremos».

LA CHARLA. Es miércoles, son las 9.50 y en el aula 6 (de 2º de la ESO) del IES José Jiménez Lozano van a recibir una clase muy especial. Dos policías (junto a Del Rey está Alicia Toquero) les visitan a tercera hora de la mañana para explicarles que, además de lo que ya saben que hace, la Policía se encarga también de «garantizar que todo ese mundo *online* de internet sea seguro». Y para informarles de aspectos que parecen obvios, pero que suelen desconocer por igual padres e hijos, como la prohibición de acceso a cualquier red social de un menor de 14 años, «salvo con la autorización, expresa y por escrito, de los padres».

Aunque disimulan bastante bien, ninguno de los chavales tenía idea de esa restricción por razón de edad. Dos de cada tres alumnos confiesan que tienen cuenta en Instagram -«ahora es la red social por excelencia de los jóvenes», apunta la inspectora- y hay uno que hasta tuvo durante una semana un canal de Youtube -«era de broma», dice avergonzado, tras empujarle la clase a la confesión.

Ninguno -como el común de los adultos- se ha molestado siquiera



La inspectora Clara del Rey, durante su charla en el IES José Jiménez Lozano, del barrio de Parquesol. / J. TAJES

en leer la política de privacidad y esas normas que hay que aceptar para empezar a usar Instagram, Youtube, Facebook, Twitter... Unas normas que, por otra parte, son «papel mojado», a juicio de Clara del Rey, «porque al final delega el cumplimiento en la responsabilidad del usuario». «Sí, en Youtube dicen que no se aceptarán los contenidos violentos y después encontramos

hasta autopsias. En Instagram se dice que no se pueden publicar las fotos con desnudos parciales, pero ya se sabe lo que se encuentra por ahí...», reflexiona esta inspectora de Policía.

Recuerda que cada segundo se visualizan más de cien mil vídeos de Youtube y se sube un millar de imágenes a Instagram. Y apela a la «prudencia» porque el riesgo está

«a un segundo» y parafrasea a Peter Drucker, escritor austriaco: «La mejor manera de predecir el futuro es creándolo». «Pensad mucho antes de compartir algo», insiste a ese público de 13-14 años. «Si cada día subís un par de ellas, pensad en todas las que son al año... y que ahí va vuestra personalidad, vuestras opiniones... y todo eso lo pueden aprovechar otras personas para

PLAN DIRECTOR

La Policía Nacional da las charlas informativas en todos los centros que lo soliciten, en el marco del Plan Director para la Convivencia y Mejora de la Seguridad en los Centros Educativos y sus entornos. Van dirigidas a padres, menores o profesores. Se solicitan a través de valladolid.participacion@policia.es.

acercarse a vosotros y hacerse pasar por quien no son», advierte. «Hay una sobreexposición absoluta y lo que estáis es causando un daño a vuestra propia imagen».

EL 'CIBERBULLYING'. La charla no se olvida del *ciberbullying* en el que los menores se reparten los papeles de víctima y hostigador, y recuerda que el Código Penal castiga todas las actitudes que suelen ir de la mano, como injurias o amenazas. «No podemos decir lo que nos dé la gana, todo tiene consecuencias», apunta. Y lanza un triple consejo en caso de sufrir ese *ciberbullying*: «Párate, y no respondas, no sigas el juego de ese acosador. Bloquea, y así impide que siga contactando contigo. Y Cuéntalo, a tus padres, profesores o la propia Policía». «No dejéis que nadie abuse de vosotros, ni tampoco vosotros seáis los que abuséis. Siempre se puede contar».

LO QUE PASA CADA SEGUNDO EN INTERNET...

- GOOGLE** Google es la página web más popular de internet. Los estudios apuntan que cada segundo se hacen unas 54.000 búsquedas en todo el mundo. Eso equivale a que cada mes se efectúan unas 90.000 millones.
- FACEBOOK** Los estudios señalan que los usuarios de Facebook dan una media de 52.083 likes, y que suben 3.472 fotos cada segundo, en todo el mundo. La (ahora polémica) red de Mark Zuckerberg cuenta con más de mil millones de 'clientes', lo que supone que casi un tercio de los usuarios habituales de internet (actualmente, el 46,1% de la población mundial) tiene Facebook.



- TWITTER** **6.000 tweets**
- YOUTUBE** Los estudios sobre el uso de Youtube señalan que, cada segundo, se ven en todo el mundo unos 124.900 vídeos de Youtube.
- INSTAGRAM** **1.099 fotografías y vídeos** Los usuarios de Instagram comparten al segundo una media de 1.099 fotografías y vídeos, lo que, al día, da un global de casi 95 millones de fotos y vídeos.
- NETFLIX** A este mundillo digital se suma ya Netflix, que cada segundo tiene a sus usuarios reproduciendo 1.450 horas de contenido.

TANATORIO EL SALVADOR MOJADOS

983 48 31 51
En caso de fallecimiento

SERVICIO FUNERARIO INTEGRAL EN MOJADOS

- 3 Amplias Salas Velatorio • Servicio de Floristería
- Capilla/Oratorio • Cafetería • Aparcamiento
- Incineraciones (con 3 unid. de crematorios)
- Traslados Nacionales e Internacionales
- Servicios a todas las Compañías y Particulares

24 horas / 365 días

AGENCIA FUNERARIA CASTELLANA
www.funerariacastellana.es

983 25 12 25

OFICINAS / TANATORIOS / CEMENTERIO

- Valladolid • Medina de Rioseco • Tudela de Duero • Tordesillas
- Laguna de Duero • Peñafiel • Mojados • Montemayor de Pililla
- Cementerio - Jardín Parque El Salvador en Santovenia de Pisuerga

C/Baltasar Gracián, 27 (Detrás de Polideportivo Municipal) • MOJADOS • 47250 • 983 48 31 51 / 682 509 236